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佛陀不說隨自
意語，直教菩
薩。佛子當知
本覺法財本自
具足。



有話想要說，很難直接說，直接說出去的話，不一定
聽得懂。所以說要讓人聽得懂的話，聽得能歡喜，能接
受。唉！拐彎抺角，要真正表達心意很困難。話，本來
就可以直接說，但是要真的能夠「瞭解」法，願意「深
信」接受，要「對機」很困難。不過，法很豐富，如此
豐富的法，到底要如何說？這麼豐富，能夠全都都接受
？確實是很困難！所以說「本覺法財萬德無不具足」。
這本覺常常就跟大家說，人人本具，「原來清淨無染的
本性，就是如來覺性，這人人都具足」。所以佛覺悟，
第一個感觸到的，第一句話：「奇哉，奇哉，大地眾生
，皆有如來智性(智慧德相)」。如來智性，那就是本覺
，人人都具有。



製造出來的東西就很好，這樣夠了嗎？還沒
有！「清淨在源頭，還沒很透徹」。應該要從
「用的人」開始，你買回來用，你要用就要注
意，手中這東西隨手分類。這樣乾乾淨淨將它
回收回來，這樣慢慢在推動，家家戶戶接受了
，已經改善了。最近聽到回來的報告，已經改
善了。和這樣的意思一樣，我們的「本覺」，
本來每一個人動一個手，轉一個念，本覺很快
就能現前，因為本覺是人人本具。



給他知道人生是這樣，但是還無法接受大法，佛陀就
要趕緊先放他走。因為這樣，佛陀才無法「說隨自意語
」，根機尚未成熟。「自意語」，說你們人人都能成佛
，這大家還聽不懂。但是要「真正能成佛，一定非入『
菩薩道』不可」。因為菩薩道這條路，是凡夫與佛中間
的橋樑，你若不通過這橋樑，就不能從此岸到彼岸。「
般若」也是教我們說要用六波羅蜜，「布施、持戒、忍
辱、精進、禪定、智慧」，用這樣的工具，來渡過煩惱
河。我們就是造橋，從此岸能夠度到彼岸去，所以需要
「這分的法」，就是「菩薩道」。菩薩利益人群，利益
社會人間。我們要自覺覺他，要自度度人。所以看到他
還不能接受，只好說，「放他去，不要強迫他回來，讓
他趕快清醒。」這就是要用施小教時。
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這時要等待忍耐與思考
本覺法財萬德無不具足
找到本覺要清淨在源頭
人人懺悔以法水滌心垢
去除妄念與習氣就清淨
菩薩道是凡夫成佛橋樑
菩薩自覺覺他覺行圓滿



菩薩道

自覺覺他覺行圓滿

懺悔
離妄
清淨

知道
本覺
具足

時機
根機
因緣



菩薩道

自覺覺他覺行圓滿

懺悔
離妄
清淨

知道
本覺
具足

時機
根機
因緣

直接說的話不一定聽懂

這時要等待忍耐與思考

本覺法財萬德無不具足

找到本覺要清淨在源頭

人人懺悔以法水滌心垢

去除妄念與習氣就清淨

菩薩道是凡夫成佛橋樑

菩薩自覺覺他覺行圓滿





知道孩子住在哪裡，你現在先放他離去，慢
慢知道，他到底是住在哪裡？開始再重新設方
便法，不要向人說，「這是我的孩子」，不要
向人說這樣。這是開始要再設方便時，這表示
「二萬億佛所，曾發道心，實是佛子。」是否
還記得<序品>時，日月燈明佛，就是文殊、彌
勒（菩薩）在<序品>，已經指出，「二萬億日
月燈明佛所」，那時候他的教化，這樣二萬尊
佛，繼續一直出現人間，同樣那個名字，叫做
「日月燈明佛。」



每一生世都教育很多人，每一生世都有發大
心、立大願的人。何況其中八王子，在日月燈
明佛他入靜室時，八王子也代替佛來說法，也
會代替佛傳教。在那個時候也有很多人，都已
聽菩薩法，也知道要發大心，曾發過道心，就
是大心。「實是佛子」，其實這些人都是佛子
，將二萬億燈明佛，一直延續下來。這個緣，
生生世世就是在佛法中人，與道理常常都契合
在一起，其實這些都是佛子。既然是佛子，就
譬喻長者的孩子。







「是喔，不會影響我的生活，當我五毛錢投下時，這
樣我能平安！說『積善之家有餘慶』，我天天捐五毛錢
，捐這五毛錢我歡喜。」我到市場買菜，就說幫我減五
毛菜錢下來！人家聽到了，人自然會問，五毛錢能做什
麼？「能救人呀！」，「五毛錢就能救人？有道理，這
樣我也參加五毛錢。」買賣之間，微小（金額）投下去
，歡喜了，累積下來，他們也能去救人。這種無形中，
不就是在啟發他的愛心，無形中不就是在舖人間路。所
以我們現在可以看到哪個地方有災難，「藍天白雲」就
這麼多，大家趕緊付出。付出之後，大家彼此感恩，感
恩啊，給我這機會能投入去做，這樣大家歡喜。像這樣
，這就是我們學佛，在無形中來累積。



現在開始，這幾年來「法譬如水」，開始明顯
出來了。「法譬如水」大家要有信心，人人來
到人間，誰無錯、誰無過，過錯造業人人難免
，所以要懺悔。講《水懺》，這段水懺過後，
開始要如何？看到世間這麼多大乾坤不調和，
人禍不斷。在全球世界，五濁惡世，人心混濁
。所以我們就來舉行開始提倡「人人懺悔法門
」。



各位菩薩，人生人人本覺，一切眾生本性清淨。
心宅本來的覺性，就是這樣乾淨，就是佛性，這
是「離諸妄」。我們的妄念，若是能將習氣去除
，相信人人都能回歸本覺。所以人人時時要多用
心。
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